

DIVULGACIÓN CIENTÍFICA

El catarro de los niños

Con la denominación global y vulgarísima de «catarro» comprenden, las comadres, que — según el profesor West — «tienen la pretensión de saberlo curar», un conjunto de enfermedades específicas, contagiosas y con frecuencia epidémicas (1), que se implantan en las vías respiratorias de los niños (coqueluche, crup, bronquio-laringitis-disnea, etc.) y se caracterizan por accesos de tos convulsiva o «quintas», a los que precede un cosquilleo laringeo, acompañan sacudidas expiratorias violentas e inspiraciones sibilantes, y van seguidas, a veces, de lágrimas, vómitos y expectoración mucosa.

El «catarro» — que suele acentuarse durante la noche — tiene, a juicio de Dieulafoy y Roger, del Hotel Dieu de Paris, una duración media de seis a ocho semanas y no ofrece otro peligro que el de una medicación contraindicada — vomitivos, mentol, morfina, etc. — o poco enérgica para concluir con las «quintas» que frecuentemente son causa de hemorragias nasales, pulmonares y auditivas, ulceraciones del frenillo y laringe, hernia, ataques de ec'ampsia y tuberculosis pulmonar.

Requiere por tanto, el «catarro», una terapéutica variada y de acción electiva muy distinta según la edad de los enfermitos y también un conjunto de preceptos higiénicos que no deben olvidar los padres celosos de la vida de sus hijos.

He aquí nuestro sistema para la curación del «catarro» de los niños:

Iniciamos el tratamiento, manteniendo libre el vientre con una purga de calomelanos o aceite de ricino y, una vez conseguido esto, damos al paciente, en el primer día, tisanas calientes de violetas, eucaliptus, flor de saúco, etcétera, edulcoradas con jarabe de tolú. Ordenamos después que se renueve dos veces cada 24 horas, el aire de la habitación y respire el niño en una atmósfera de eucaliptus, artificialmente provocada por la ebullición en reverbero de varias hojas del arbusto. Disponemos se vierta una cucharada de la siguiente fórmula, en la cama del niño y habitación, dos veces al día y una por la noche:

Salicilato de metilo . . . 20 gramos
Eucaliptol 10 »
m. s. a.

Indistintamente, comenzamos a prescribir, en nuestra segunda visita, estas fórmulas, contra los peligrosos espasmos de la «glotes»:

Antipirina
Hidrato de cloral 15 centigramos
Bromuro sódico 1 gramo
Jarabe de belladona 50 gramos
Jarabe de tolú 100 »
m. s. a.

Los niños menores de año, tomarán media cucharada de las de café, mañana y tarde y en pasando del año la cucharada entera.

O bien:
Jarabe de belladona 50 gramos
Jarabe de tolú 150 »
m. s. a.

a las mismas dosis, según la edad, en las formas benignas.

Además, en los niños menores de un año, hacemos se les instilen 3 gotas, tres veces al día, en cada ventana nasal de:

Aceite de vaselina gomenolado al 5 por 100 10 gramos

En los niños mayores de dos años solemos formular:

Jarabe de belladona }
» » codeína } 30 gramos
» » tolú }
m. s. a.

Para tomar una cucharada de café tres veces al día

O bien:
Jarabe del Dr. Lagnoux, al valerianato de cafeína 1 botella

O bien:
Antikokytyne 1 botella
Ambos preparados se tomarán de idéntica manera que la fórmula anterior.

O bien:
Codoforme Bottu 1 caja
Para tomar medio comprimido seis veces al día.

Disminuímos la frecuencia e intensidad de la tos quintosa con esta fórmula:

Mentol 20 c'tgms.
Eucaliptol 1 gramo
Aceite de almendras dulces 20 »
m. s. a.

Para instilar, mañana y tarde, 10 gotas en cada ventana nasal

Pero aconsejamos a nuestros colegas que no prescriban nunca este tópico en niños menores de un año, pues como advierte nuestro maestro el Dr. Martínez Vargas, el mentol da lugar a espasmos de la «glotis» que pueden determinar la asfixia. También las inyecciones de morfina, preconizadas por Lesage y Boyé, contra los accesos de sofocación las juzgamos altamente peligrosas, porque, como nos enseñara nuestro maestro el Dr Comby, «si bien es cierto que la morfina suprime esos accesos, sin embargo no previene la asfixia, la cual siendo silenciosa por virtud del sueño morfínico puede pasar desapercibida hasta ocasionar la muerte del niño.»

Siempre que asistimos a enfermitos «acatarrados» con síndromes linfáticos o escrofulosos, tenemos por costumbre y sistema profiláctico inyectarles diariamente 1 c. c. de suero antibacilar (Vian o García Suárez) ya que, en la actualidad, se consideran ambas distesis de naturaleza tuberculosa (2).

Curado el «catarro», el médico no debe perder de vista al niño en la convalecencia por «haber pasado» una enfermedad comprendida en el grupo de las llamadas tuberculógenas. Nosotros tenemos por norma obligarle a permanecer las más horas posibles del día en bosque de pinos y someterle, en el primer mes, a una medicación reconstituyente, prescribiendo la Glicerofosfomaltina, por vía gástrica, o el Nervión, por vía hipodérmica.

Más tarde, y según el estado del convaleciente, ordenamos la Hemo-Antifoxina Ravetllat-Plá o el Suero Anti-Alfa Ferrán.

En conclusión, que el «catarro» de los niños es una enfermedad que, bien tratada durante su evolución y en la convalecencia, no

ofrece ningún riesgo, pero que descuidada puede dar lugar a graves complicaciones, no siendo la menor la tuberculosis pulmonar.

PROF. JUAN PAULIS

(1) En la actualidad, reviste el «catarro» carácter epidémico en todo Cataluña.
(2) La inyección debe darse intramuscular en la región glútea.

GAZETILLES

Des de la setmana passada es troba a nostra ciutat un senyor enginyer de la companyia del ferrocarril de M. Z. A., a l'objecte d'estudiar la forma de portar a la pràctica el projectat canvi de trassat de la línia fèrrea i consegüent construcció, de la nova estació, que, com saben els nostres llegidors, serà bastida en els terrenys on hi ha el vell Hospital i Asil i el cementiri.

L'Alcaldia, en assabentar-se de l'arribada de dit funcionari, posà immediatament a les seves ordres dos empleats municipals, per tal de que fessin més fàcils les seves gestions per al replanteig de les obres en projecte, que han de contribuir en gran manera al desenrotllament de la nostra ciutat.

Per haver renunciat el qui fins ara i no de molt temps ençà ocupava el càrrec d'administrador de Loteries a la nostra ciutat, ha sigut nomenat administrador interí el nostre molt volgut amic N'Amadeu Barbany, fill del mateix qui durant molts anys i a satisfacció de tothom, havia desempenyat aital càrrec.

Felicitem a l'amic Barbany per aital nomenament, que ve a reparar una de les malifetes del caciquisme lliguer en contra dels nostres amics, comesa en un moment que pogué fer de les seves per a ocupar la cartera de Finances del Govern Espanyol el leader regionalista senyor Cambó.

El mercat de l'Ascensió, celebrat dijous passat a la nostra ciutat, es vegé extraordinàriament concorregut. No obstant, el temps insegur que feia, menaçador de pluja, i el vent fred, que sorprenia i molestava de debò, privà que l'animació del matí es perllongués fins cap al tard, com era costum de cada any.

En havent dinat, a les sales de La Unió Lliberal i de La Alhambra es donaren balis, que's vegeren molt concorreguts pel jovent foraster.

L'estrena de l'opereta *La Montería*, al teatre de La Unió Lliberal, que tingué lloc diilluns de la setmana passada, portà al nostre casal una nombrosa i distingida concurrència, que aplaudí sorollosament molts dels números de música de la ja popular obra de Ramos Martín i mestre Guerrero.

La companyia del popular actor En Lluís Calvo, que té l'exclusiva de l'obra per als teatres de Catalunya, presentà aquella amb tots els honors en quant a vestuari i decorat, i solament elogis mereix la seva interpretació, en la qual sobressortiren les típles senyorettes Peris i Oliver i els actors senyors Tejada, Parés i Torrijos. Els chors i l'orquestra La Catalana, molt ajustats i molt ben conduïts pel mestre N'Amadeu Cristià.

Imp. Garrell : Clavé, 25 : Granollers